

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . . 3'75 ptas.  
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Viernes 10 de Julio de 1908.

Año XXIV - Núm. 7.378.



EL SEÑOR

## DON CELEDONIO IGLESIAS GONZALEZ

### falleció el día 9 de Julio de 1908

después de recibir todos los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su hermana, doña María Antonia; hermanos políticos, don Ricardo González Martín y don Elías Fernández; sobrinos, primos, y la razón social "Sobrinos de Manuel González Hernández,,



Suplican á sus numerosos amigos encomienden á Dios el alma del finado.

#### SALAMANCA EN MADRID

### POR LA PROVINCIA

No sé yo hasta qué punto se verán coronadas por el éxito que demandan la justicia y las apremiantes necesidades de los pueblos salmantinos, las gestiones que nuestros representantes en la Cámara popular hacen para conseguir auxilios pecuniarios que aminoren los destrozos causados por las tormentas en distintas localidades de nuestra tierra.

Algo parece que se ha conseguido y esperanzas hay de lograr más, ya que de ello se ha ocupado el Consejo de ministros celebrado hoy.

Entre éstos merece especial mención el marqués de Flores Dávila, que no abandona la defensa de los intereses que le están encomendados, y que esta tarde ha hecho á los ministros de la Gobernación y Fomento, el elocuente ruego que trascrito.

He de permitirme molestar la atención de la Cámara, dirigiendo un ruego brevísimo al señor Ministro de Fomento, mi respetable amigo. Ruego encarecidísimo por hacer referencia á los intereses de un pueblo del distrito con cuya representación me honro y que en los actuales momentos atraviesa una senda de grandes amarguras y desdichas, ocasionadas por la pérdida total de su riqueza, riqueza ganada con su trabajo perseverante y su constancia ante infortunios pasados.

consideración, pues quedó arrasada totalmente la cosecha de cereales y legumbres, riqueza casi única de aquella comarca eminentemente agrícola, ocasionando también grandes daños en la ganadería.

El desbordamiento del río y de su arroyo confluyente produjo estragos, tales cual nunca recuerdan los más antiguos vecinos de aquella comarca.

Toda la jurisdicción municipal quedó arrasada por las aguas, los árboles fueron, aun los más corpulentos, arrastrados por la impetuosa corriente, las viviendas quedaron anegadas, y aquella catástrofe espantosa, cuyo relato hace estremecer, queda pálida ante la realidad que tuvo su magnitud y ante las consecuencias dolorosísimas que produjo.

La situación en que se encuentra hoy el pueblo de Alaraz, no puede ser más triste y desoladora; nos escucha desde esas tribunas, señor Ministro, una Comisión dignísima de representantes de aquel pueblo, que llega á Madrid para implorar, en nombre de aquel desgraciado vecindario, un socorro de los poderes públicos, socorro al que yo no dudo accederá gustoso su señoría.

No son estos extremos de vehemencia que me producen la defensa de los intereses de mis queridos electores. Yo podría aducir aquellos conmovedores relatos que la Prensa salmantina ha hecho de esta catástrofe, pero son conocidos de S. S. y de todos los señores diputados que me escuchan y confío, con grande esperanza, en que el señor Ministro de Fomento, con los medios de que disponga dentro de su esfera de acción, así como mi tan querido y admirado amigo el ministro de la Gobernación, de cuyos labios he escuchado palabras que envolvían las mejores promesas, pondrán su lenitivo á las desdichas que sufre la re-

gión que represento tan acreedora, por todos conceptos y más en tan críticos instantes, á su protección y á su apoyo.

En el transcurso de los años de 1901 al actual, este pueblo de Alaraz ha sufrido otras dos grandes inundaciones que diezmaron sus cosechas.

En estas desgracias, no recurrió á los poderes públicos, ni cansó con peticiones, tan sólo obtuvo la condonación, en parte, de las contribuciones que debía satisfacer al Estado.

Hoy ese remedio no nos basta. Según tasación pericial, los daños ocasionados por la tormenta se elevan á más de 300.000 pesetas, y sin un recurso de cuantía con que se atiende á remediar mal tan enorme, no podemos poner empeño á otros mayores que se dibujen en el porvenir.

A ese crecimiento aludido de la emigración á tierras extranjeras, que irá dejando yermos nuestros campos por falta de brazos, sin que ya sea preciso que las calamidades de los temporales conviertan en baldíos los terrenos más férciles y ricos.

En poco espacio de tiempo, más de veinticinco familias se han ausentado de este pueblo de Alaraz. ¿Qué suerte cabrá á los que quedan, si no se acude á remediar su ineludible miseria futura con algún lenitivo á su desdicha presente?

Todo lo espera del Gobierno este modesto diputado, que ha hecho este ruego encarecidísimo, fundamentado en razones tan poderosas.

El ministro de Fomento contestó deplorando que, de momento, no hubiera medio de socorrer pecuniariamente y directamente á las familias damnificadas y ofreciendo que inmediatamente daría las órdenes oportunas á la Jefatura de Obras Públicas, para que se comenzaran trabajos que dieran sustento á los más necesitados.

El señor La Cierva hizo público que el Gobierno se preocupaba de remediar tanta miseria y que en el Consejo de hoy habrían votado créditos para aminorarlas, crédi-

tos que se harían llegar inmediatamente á los pueblos damnificados.

Agradeció el señor Marqués de Flores Dávila tan halagüeñas promesas, y yo, en nombre de sus electores, y conociendo su inteligente y firme voluntad, me complazco en elogiar como merece su patriótica labor.

Madrid, 8 Julio 1908.

#### EL TEATRO EN FERIAS

### La Compañía de Lara

Los de Lara, que como saben nuestros lectores actuarán en esta la próxima feria de Septiembre, realizando seguramente una campaña tan brillante como fructífera, siguen por esos teatros su tournee, en la que co-echan los generales aplausos.

Bien es cierto que nada más justo, pues la Compañía que se presentará al público salmantino, es de lo más completo y mejor.

La compañía de Lara ha dado en Madrid, desde el 17 de Octubre anterior al 17 de Mayo, en que celebró su despedida, 222 funciones.

Durante la temporada, ha estrenado las siguientes obras: "En dos actos: "Morada histórica", "Nido de águilas", "Los intereses creados", "El incierto porvenir", "La escondida senda", y "Con plumas de pavo real".

En un acto: "La prueba", "El lazo verde", "Botones de fuego", "El tercer demonio", "Sin reparar en los medios", la comedia lírica "El sueño de la princesa", los entremeses "Las muñecas", é "Historia de Colón".

Se han "reprisesado", con gran éxito "El genio alegre", y "El matrimonio interino".

Matilde Moreno y Celia Ortiz forman parte de la compañía, y son bajas Nieves, Suárez y Clotilde Domus, que se reuira de la escena.

rra, "Juventud, divino tesoro," otra de Alénso y Manzano, "Lo que no muere," y otra en tres, arreglada por Reparaz, "Veinte días á la sombra".

Para la temporada de invierno tienen entregadas y ofrecidas obras los más aplaudidos autores.

### QUISICOSAS

En un pueblo de Bilbao la autoridad concejil, priva por soez y vil el baile del «agürrao».

Nada de «aproximaciones» buenas en la lotería; baile la gente á porfia pero sin apretujones.

Al que no esté razonable y mi autoridad desdén y en «agarrarse» se empeña, cinco duros por bailable.

Esto el alcalde mayor dijo y sostiene furioso, mostrándose receloso por el fementil pudor.

Incomprensible energía del alcalde bizkaitarra... Ahora el bailar se «agarra» con más afán todavía.

Suprimiendo el «agarrar» con sus gratas dulcedumbres, quieren variar las costumbres en Bilbao.

Pues bastante hemos «hablado».

Discutióse en el Concejo el asunto de las sillas, y después de cien discursos no sabemos todavía si se compran, si se arriendan, si las ponen, si las quitan.

Quizá allá para Noviembre habrá concretas noticias...

Comenzó ya el verano, y á la puerta de las casas cuando por la calle pasas ves alegre comadreo.

Grato y cómodo solaz de la humana criatura, y que pone esto á la altura de Pooigias ó Alaraz.

De Ab el-Aziz y su hermano hoy nada la Prensa habló. Apunta maese cronista esa tremenda excepción.

#### VIDA LOCAL

### EL BESO

Antes de seguir adelante, es necesario hacer algunas aclaraciones respecto de este asunto.

Becquer, el cantor de las golondrinas, de la primavera y de las tristezas, elevó el beso á una categoría quizá inmerecida:

«Por una mirada, un mundo,  
por una sonrisa, un cielo,  
por un beso, yo no sé  
qué te diera por un beso.»

La gente moza que leía estas composiciones y veía en ellas reflajadas las ansias del melancólico poeta, se daba á pensar que no había nada tan apetecible como un beso.

Durante una época de romanticismo jimpón y vacío, los jóvenes que no habían suspirado más que por un flan ó un tocino de cielo, comenzaron á suspirar por un beso.

Ah, ¡un beso! y tras de éste suspiro iban rengones y rengones cortos, colocados unos debajo de otros, en los que la juventud ofrecía por un beso cuanto tenía á su disposición.

¿Es que los ofrecimientos fueron aceptados? ¿Es que no se aceptaron? Yo no sé si se besó mucho y como consecuencia vino la hartura ó si fué que no se llegó á besar y por eso no gustaron los besos.

Lo cierto es que otro poeta escribió:

«¿Que por qué no te quiero  
después que te di un beso?  
Pues por eso.»

Bartrina era a menos poeta que Becquer, pero era por lo mismo más real, más humano, como dicen una porción de señores un tanto salvajes, y se empezó á pensar en que el beso, símbolo del amor, sello de la pasión y no se qué más cosas, hasta entonces había pasado á ser el enemigo del amor.

A los que recitaban lo de  
«Un ósculo en la boca  
se debe desear con ansia loca.»

Se les contestaba con los versos de Bartrina.  
«Eso aquí en España. En el extranjero la situación era muy parecida. Rostand, en un momento de pasión artificial, escribía unos versos, que traducidos en español dicen:





### Notas provinciales

Desde Ciudad-Rodrigo.

El domingo se celebró en la villa de Fuenteguinaldo, el acto de distribuir los premios entre los niños de las escuelas que más se habían distinguido por su aplicación y asistencia, teniendo lugar tan hermoso y simpático acto en la plaza Mayor del pueblo, con asistencia de la mayor parte del mismo, y por la noche velada en una de las escuelas, en la cual tomaron parte niños de las dos escuelas; merecen elogios por su brillantez que dieron al acto, el Ayuntamiento, el celoso párroco don Félix Santa Marta y los dos maestros.

También se celebró igual fiesta en el pueblo de Villar de la Yegua, donde el Ayuntamiento, comprendiendo los méritos que adornan al maestro y los adelantos que se notan en los niños, piensa proponer al mismo para uno de los premios que el Gobierno concede según la última reforma de enseñanza.

Se ha celebrado en esta feria mensual con un hermoso día, y a pesar de estar los labradores en las faenas del campo, ha estado bastante animado, entrando cabezas de ganado vacuno 1.200, de las cuales fueron vendidas cerca de 300 para los mataderos de Salamanca, Béjar, Cantalapiedra y pueblos de la Armona. Al principio, precios altos, pues

había muchísimo comprador, pero a última hora bajo bastante en las vacas, las cuales en su mayoría fueron adquiridas de 20 a 26 pesetas; bueyes pareja, de 2.000 a 4.000 reales; terneras, de 75 a 125 pesetas, y toros, a 1.700 y 2.000 reales.

Ganado de cerda poca venta; los de cuatro y cinco semanas han bajado a 8 y 12 pesetas; camperos de 5 arrobas, a 75 pesetas.

La fiesta escolar en esta no se ha celebrado, ignorándose por qué causa.

Por el inspector veterinario, don Esteban Sánchez Manzano, fueron visitados los mercados de frutas y tiendas de comestibles, encontrando en general en buenas condiciones los artículos del consumo.

El domingo se celebró con gran solemnidad en la capilla de Cerralbo, la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús; estuvo encargado por la mañana de la oración sagrada, el canónigo magistral de Zamora, y por la tarde el notabilísimo orador capuchino reverendo padre Villarrín, que durante la novena ha sido grandísimo el número de fieles que han asistido a oír tan autorizada palabra.

Poco después, por las calles de costumbre, salió la procesión, a la que asistió escogido público.—El Corresponsal.

Desde Espeja.

Vea usted, señor Director, cómo también en el pueblo de Espeja se acatan y practican mandatos de la

Superioridad, se labora por el bienestar y engrandecimiento, se armonizan voluntades, y encuentra, en fin, motivo de regocijo en las diversiones más sencillas.

Tan pronto como fueron conocidas las disposiciones últimas del ministerio de Instrucción pública, avisáronse los señores Maestros de la localidad, con su digno alcalde don Toribio Vicente, quien penetrado de la importancia de la educación en el mejoramiento de los pueblos y amante como el que más de su cultura, se mostró inmediatamente propicio al cumplimiento de aquellas disposiciones, reuniendo la Junta local y asociando a las demás autoridades a tal fin.

En concordancia con ellas, celebráronse el día 1.º exámenes en ambas escuelas públicas y de la honrera impresión que en los individuos de la Junta produjeron, dan testimonio las actas que con tal motivo se extendieron, las comunicaciones laudatorias que se han dirigido a tan celosos profesores y el acuerdo unánime de proponer para uno de los premios magistrales al competentísimo señor maestro don Román de la Rúa.

Por el resultado de aquéllos, se otorgaron también premios de honor al padre de familia Jenaro Sánchez y al niño Olegario Arroyo; y premios de educación, a la madre doña María Leal de Pulido y a la niña Dolores Vicente. Finalmente, el día 5 se celebró la

fiesta escolar, sin que para ello fueran óbice las perentorias ocupaciones agrícolas.

A las tres de la mañana, precedidos del tamboril y acompañados de sus profesores, fueron niños y niñas a la iglesia, donde oyeron misa cantada por algunos de ellos. A su salida, perfectamente formados, llevando banderines y rodeados del vecindario, se dirigieron a la Sala Consistorial, donde les esperaban autoridades y Junta.

En este local, el señor Maestro, previo permiso, les dirigió la palabra, explicando el motivo de aquella alegría, encomiando la importancia y necesidad de la instrucción y agradeciendo a las autoridades el auxilio y cooperación que a tal obra reconocen prestar. El virtuoso señor Cura, don Julián A. Ramajo, exhortó a los niños a que con su aplicación y obediencia, correspondieran a los afares y desvelos de sus maestros, y tras del consiguiente reparto de libros y dulces, se disolvieron alegres, dando por concluida tan culta fiesta que deja grato recuerdo y que sus organizadores se proponen, Dios mediante, celebrar con más brillantez en años sucesivos.—A. N.

El día 14 se celebró en Riosco una corrida de novillos toros. Serán éstos de la ganadería del marqués de Villagodio, y de estarlo serán encargados «Montes II» y «Formalito».

Desde Zamora.

Ha llegado a esta capital el jefe del partido liberal en la provincia, don Federico Requejo Avedillo, acompañado de su distinguida señora y de su hijo

accidente un soldado del sexto regimiento montado de artillería. José Fernández, que así se llama, soldado incorporado a la cuarta batería, marchaba por la carretera de Sogrova montado uno de los caballos del regimiento.

Sin que se conozca la causa, el animal sufrió un espanto, y dando un bote, lanzó a considerable distancia al jinete, el cual quedó en tierra muy mal parado.

Algunos transeúntes, que presenciaron lo ocurrido, dolorosamente impresionados acudieron en auxilio del herido, trasladándole al hospital militar.

El infeliz soldado tenía el rostro bañado en sangre. En el hospital fué asistido por el personal clínico, que le curó tres heridas: en la frente, en la mejilla izquierda y en la barba; además sufría diferentes erosiones en el pecho y manos.

Después de auxiliado, quedó ocupado cama en aquel centro.

El municipal Eufemiano Cereza, intervino en las diligencias, a que dió lugar el accidente.

El día 14 se celebró en Riosco una corrida de novillos toros.

Serán éstos de la ganadería del marqués de Villagodio, y de estarlo serán encargados «Montes II» y «Formalito».

Desde Zamora.

Ha llegado a esta capital el jefe del partido liberal en la provincia, don Federico Requejo Avedillo, acompañado de su distinguida señora y de su hijo

Manuel, al que también acompañaba una bella esposa.

A la estación bajaron a esperar al exsubsecretario de Hacienda, gran número de amigos y personalidades del partido liberal.

El señor Requejo permanecerá en Zamora una corta temporada.

Han sido puestos en libertad los reclusos de esta cárcel, Domingo Fraile Iglesias, José del Carmen y Juan Fulgencio Inégnito.

En la casa que posee en la carretera de Roales, el vecino Tomás Mena, se declaró anteayer tarde un conato de incendio, siendo sofocado a los pocos momentos.

El fuego comenzó por la chimenea, atribuyéndose su causa al excesivo hollín que había, y el cual se incendió.

Desde Burgos.

Mariano Merino (Montes II), y Francisco Pérez (el Aragonés), estoquearán el domingo cuatro novillos de don Antonio Pérez Sanchón, del campo de Salamanca.

Ha sido encontrado por un vecino del pueblo de Fontioso, en el monte General, de la villa de Lerma, el cadáver de un hombre.

Noticiosa la Guardia civil, se personó en el indicado sitio, acompañada del juez de instrucción, resultando que el muerto era Benito Rojo Villanueva, de cuarenta y ocho años, vecino de Santa Cecilia, que se ausentó de su domicilio el 13 de Junio último.

Se cree que su muerte fué casual.

ULTIMA NOVEDADES en bolsillos para señora, tarjeteros, pitilleras, petacas, portamonedas, artículos de Ubrique, neceseres para viaje.



ASIAIN Plaza Mayor, Zamora, I

### BAÑOS DE RETORTILLO

Sin rival contra el reumatismo, contra las enfermedades del aparato respiratorio y digestivo, sistema nervioso, parálisis centrales y periféricas, enfermedades de la piel, etc., etc.

Fonda de primer orden. Hospedaje al alcance de todas las fortunas. Billetes a precios reducidos del ferrocarril de Medina del Campo y líneas de Portugal, al apeadero del COLLADO DE YELTES.

### GUIA DE SALAMANCA

Profesiones - Industrias - Negocios. Procuradores - BLAS SANTOS FRANCO, -Azafranal, letra D. Ceres - JACINTO NINO - Últimos modelos. - Plaza Mayor. Fotografías - OLIVAN - Doctor Risco, núm. 29 (antes Toro)

### Compagnie generale transatlantique

Vapores correos franceses VIAJES RAPIDOS Y DIRECTOS A la Habana en diez días. De Santander y la Coruña a Vitoria, en diez días. Salidas de Santander: el 22 de cada mes. Salidas de la Coruña: el 23 de cada mes. Servicio mensual de la Coruña, Vigo a Cuba, México y New-Orleans. Servicio mensual entre el Havre y New-York. Viajes regulares a las Antillas, Costa firme y combinaciones en Colón Panamá, para los puertos del Pacífico. Salida de Santander, el día 27 de cada mes. Servicio semanal entre Cartagena y Orán. AGENCIAS EN ESPAÑA Barcelona, S. Talavera & Hijos. - Adiz, A. Store. - Cartagena, J. M. Peláez. - Coruña, N. Fariña. - Santander, VIAL HIJOS. - Vigo, Antonio Cande Hijos. - Málaga, Jiménez y Lemoine. - Madrid, Agencia de los Ocho Camas; F. Setuain, inspector de egado en España, Zarzalejo, 10.

Advertisement for 'MORCE MARTIN E HIJOS' featuring illustrations of agricultural machinery like tractors and plows, with text describing their products and services.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Advertisement for insurance services including 'Compañía de seguros reunidos', 'SEGUROS DE VIDA', and 'LA MAYOR CARTERA de la nación'. Includes an eagle logo.

### El nuevo modelo "Adler Visible"

Advertisement for the Adler Visible typewriter, featuring an illustration of the machine and text describing its features and availability.

### Compañías Hamburguesas

Advertisement for Hamburg shipping companies, listing routes to Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, and other ports, with details on schedules and services.

### FEB IF GOS C. FLORES

Advertisement for FEB IF GOS C. FLORES, describing their products and services, including a list of agents and locations.

### ACADEMIA CENTRAL de corte y confecciones parisien para señoras, con patente de invención y real privilegio.

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claridad y sencillas explicaciones para cortar todas clases de prendas de señora y niños y ropa interior para caballeros; cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. Toda clase de prendas con facilidad, lo mismo en corte parisien como inglés. Clase especial para la carrera de profesora, dirigida por la inventora.

### DONA MARIA IBERO

Se admiten internas. También en esta academia se pisan faldas y toda clase de telas a precios económicos; se enseña a quien lo desee. Plaza Mayor, 27, 2.ª entrada por las escaleras de San Martín. -Salamanca.

### LA VASCONIA

Sociedad de seguros contra incendios domiciliada en Pamplona (Navarra). Capital social: 5.000.000 de pesetas. Deseado en esta provincia. Ricardo Gracia Crespo. Oficinas: Calle de Toledo, número 23. Se aseguran las cosechas en el campo y en la era a precios muy económicos.

### Baños de Ledesma (Salamanca)

Temporada oficial de 1.º de Junio al 30 de Septiembre. Sin rival contra el reuma, parálisis, nefritis, coxas y otras neurosis. Se venden frascos de Sulfuraria (grasa), en las principales farmacias de Salamanca. Para más detalles, dirigirse al administrador de los baños. DON CARLOS LEAURADO

Large advertisement for 'Dépurativo Richelet' medicine, featuring text about its benefits for blood purification and health, and contact information for the manufacturer.